

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 440

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 12 de Julio de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

## TRASLADO

Se ha hecho del **Café de Lorenzo Fuyola**, sito en la calle de Zaragoza, número 2, á los **Porches de Vega-Armijo**, números 2 y 3.

Desde el 1.º de Julio, quedan abiertos al público los nuevos locales, en donde se servirá con el esmero que el Establecimiento tiene acreditado.

Porticos de Vega-Armijo, 2 y 3

## Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas

creadas por la ley de 10 de Junio de 1897

Serie A..... 250.000 de 500 pesetas cada una.

Serie B..... 150.000 de 100 pesos moneda filipina.

Reembolsables á la par en 40 años, á lo sumo, por sorteos trimestrales, según la tabla de amortización estampada al dorso de los títulos.

Emisión al tipo de 92 por 100 y 6 por 100 de interés anual

Se admiten suscripciones en la casa-banca de **J. A. Pié é Hijos**, hasta las doce del día catorce del actual.

Para más pormenores dirigirse á dichos señores.

## Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

Vino tónico nutritivo Florensa.—Vino de Hemoglobina Florensa.—Emulsión Florensa.—Elixir de Guayacol Florensa.

Véase el anuncio en la última plana.

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Juan Gualberto, Félix, mártir, y Murciana, virgen.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Anacleto, Eugenio, Joel, Esdras, Silas y Serapión.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

## Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Marina.—Real decreto disponiendo que cese en el cargo de vocal del Centro Consultivo de la Armada el mariscal de campo de Infantería de Marina, D. Olegario Castilla ni y Marri.

Gobernación.—Real orden disponiendo se despidan á lazareto sucio los buques procedentes de Puerto de Limón (Costa Rica), por existir la fiebre amarilla en dicho puerto.

Hacienda.—Real orden calificando las Memorias de valoraciones correspondientes al año 1896 y remitida por las Aduanas, en cumplimiento de la Real orden de 18 de Diciembre de 1882, y premiando las de Barcelona y Tarragona.

Fomento.—Real orden significando á los presidentes de los tribunales de oposición á escuelas públicas la conveniencia de que no cesen dichos tribunales en sus funciones hasta terminar su cometido.

## Dos amenazas

Claro es que por mucha que sea nuestra voluntad para reconcentrar toda la atención en Burgos y Zaragoza, no conseguiremos evitar que se dirija quizá más cuidadosamente á otros fenómenos que ofrece la vida política y social del país, porque mientras desde aquellas capitales se lanzan al viento esperanzas, promesas ó justificaciones de pasados errores, va cundiendo por las entrañas de la patria algo que justifica la honda preocupación que siente la opinión pública.

Hace bien el periódico cuyas son esas palabras en renunciar á que reconcentramos toda la atención en Burgos y Zaragoza; pero no porque cunda poa las entrañas del país cosa alguna misteriosa de grave trascendencia, sino porque ya todo el mundo sabe á qué atenerse respecto de lo que en Aragón y Castilla digan los Sres. Moret y Silvela.

Al fin y al cabo, del Sr. Moret se puede esperar unos cuantos trozos

floridos y unas cuantas flores de trapo que recreen los oídos de su público; pero el país está tan harto de tales primores y tanto se atenúan éstos cuando sobre ellos pasa la letra de molde, que el efecto retórico no trascenderá fuera del teatro en que se verifique la reunión zaragozana.

El Sr. Moret no añadirá exposición alguna concreta á lo que el señor Sagasta ha dicho, y si la añadiera, tampoco sería lícito conmoverse, pues no tardaría en ser su propio tío Paco, acudiendo á la rebaja de las arrogancias y expansiones. Ya nos tiene acostumbrado á ello el elocuente exministro. No se puede uno fiar de sus discursos ni de sus *interviews*, hasta que se conozca la rectificación que infaliblemente les va emparejada.

El Sr. Moret es muy dado á las visitas. Se parece por andar en recaditos bien al oído del Sr. Sagasta, ya en los despachos de los ministros, y esto es su viaje á Zaragoza: una visita y un recadito á los electores que allí le han creado entre el Sr. Gil Berges y el Sr. Castellano.

Pues si á esto ha de reducirse «el acto» del Sr. Moret, quien es, después de todo, hombre culto y elocuente, conecedor de las cuestiones de actualidad y capaz de discurrir algo más que disparates, ¿cómo ha de tener importancia alguna ni ha de hallar eco en el país la *garden-party* con que al Sr. Silvela obsequiará en Burgos el reputado novelista D. Santiago de Liniers?

Dicen que es muy hermosa la posesión de este señor, que sus jardines son espléndidos, y sin embargo: el Sr. Silvela tiene tan mal gusto, que no se le ocurre acudir á ellos para celebrar una fiesta agradable en que luzcan su severa y castiza belleza las mujeres castellanitas que cien poetas cantaron, sino que va á profanarlos con una *juergucilla* política. ¡Pobre Sr. de Liniers, que no se fija en que el pedrisco que echará por la boca su invitado le dejará sin flores el jardín y sin pájaros los árboles!

Un periódico de los que con más celo se dedican á jalearse el silvelismo, advierte al Sr. Silvela que ha sido nula la trascendencia del monólogo de la Alhambra, y le pide que haga ahora cosa de más substancia. Como no pretenda ese periódico que la *garden-party* del Sr. Liniers termine con la intervención del delegado del gobernador, cual si se tratase de un *meeting* de descamisados, no sabemos qué es lo que podrá dar de sí el orador *tourista*.

Porque cuando un señor es jefe de una cosa que se llama «partido conservador independiente», ¿qué puede decir que no provoque á risa? ¿Hay nada más ridículo que eso de que un

partido tenga que ponerse en el título el nombre de independiente? Tan definido anda su programa y tan conocidos son sus hombres, que necesita poner debajo «esto es un partido independiente», como aquel pintor que necesitaba rotular uno de sus cuadros con la aclaratoria «esto es un gallo.»

## Región

Zaragoza

Del Diario de Avisos:

«Procedente de El Bocal, ha pasado por esta ciudad una máquina de vapor y una bomba centrífuga en dirección á Mezalocha para practicar los importantes agotamientos que exigen los cimientos del muro que ha de formar el pantano de dicho pueblo.

Esta obra, como saben nuestros lectores, está á cargo de la Junta del Canal Imperial, y gracias á los elementos de que dispone esta Junta, podrán hacerse los trabajos con toda perfección y relativa celeridad.»

—De El Mercantil de Aragón:

«Hasta la fecha concurren á la exposición regional de Logroño los siguientes productores aragoneses: la Granja experimental de Zaragoza, la cual presentará el plano de la finca, estados y resúmenes de trabajos, fotografías del establecimiento y los folletos que ha publicado; D. Julián Díaz y Compañía, de Cariñena, quien en una instalación particular expondrá 100 botellas de aguardiente; D. Gregorio Simón Cortés, de Zaragoza, que presentará un arado brabant doble y giratorio, un Bernet fijo, un romano antiguo, cuatro modelos de tijera para viñas y una escaldadora de viñas y D. Baltasar Jerez Luna, de Riela, que expondrá gaseosas refrescantes aromatizadas.»

—Del Heraldo de Aragón:

«El soldado Pablo Serrano, que fué uno de los pocos que sobrevivieron en la acción de Managuaco, ha solicitado del Alcalde un socorro para dirigirse á los baños de Fitero.

Suponemos que el señor Pamplona atenderá un ruego tan justo.»

## MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

CRÓNICA FINANCIERA

Después del alza obtenida en los primeros días de esta semana, ayer reaccionaron todos los valores á la baja, perdiendo algunos céntimos no obstante los cambios que acusaba la Bolsa de París.

El 4 por 100 interior al contado se cotizó á 64,80 y 70 al contado, y á 64,85, 80 y 75 á fin de mes.

El 4 por 100 exterior á 80,65 al contado y á 80,75, 80,70 y 65 á fin de mes.

Los títulos de la serie E á 64,85 y 80.

El 4 por 100 amortizable á 77,66, 70 y 75.

Las obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas á 96,80 70 y 75.

Las cubas viejas á 74,75 y 70.

Las nuevas á 78,90, 79 por 100 y 79,05.

Las acciones del Banco de España á 414,50 y 25.

Las de la compañía de Tabacos á 215.

Barcelona.—En nada ha cambiado la situación de estas plazas por lo que respecta á sus valores locales.

La liquidación de Junio se hace, al parecer, sin ningún contratiempo, y los fondos públicos siguen con pequeñas diferencias las fluctuaciones que hemos señalado en nuestro mercado.

Los valores de ferrocarriles en baja.

Las diferencias que señalan las obligaciones están justificadas en esta época en

que la mayor parte cobran sus cupones. Las acciones de Gas de Barcelona y de la España Industrial mejoran. También ganan las obligaciones del canal de Urgel.

Bilbao.—En Bilbao tienen nueva cotización las acciones del Banco del Comercio, que de 178 pasan á 175 y á 191 al 31 de Diciembre; las del Banco de Bilbao, de 341 á 345; las de la Basconia, de 104 á 110, las del ferrocarril de Santander-Bilbao quedan á igual tipo de 99,50 al contado; pero se han pagado á 102 y 103 por 100, á fin de Diciembre, con prima de 20 pesetas por acción.

Algunas realizaciones, aunque no de importancia, se han efectuado de obligaciones de los ferrocarriles de Durango y Tudela.

Valores locales.—Los de Cuba, y sobre todo los territorios, registran en su mayoría alguna mejora; pero no señalan tendencia fija y estable, ni puede esperarse que esto suceda, mientras no se vislumbre siquiera la terminación de la guerra.

Las transacciones en las demás plazas de España han carecido de interés, limitándose á realizar títulos pequeños, dadas las fluctuaciones que los fondos públicos registran en las plazas reguladoras.

Los valores locales no sufren alteración en sus cambios, porque apenas se han cotizado, si exceptuamos á las acciones del ferrocarril de Santander-Bilbao, que pasan de 100 á 102; las obligaciones municipales de la misma capital de 96 á 95,50 y las de Alor Santander, que se han cotizado á 111, asegurada de la amortización de Octubre,

PIERRE

Madrid 11 de Julio de 1897.

## Notas del día

### Fruta del tiempo

Impidese lo rabioso del lenguaje que emplean; de otro modo, los órganos fusionistas, sin distinción, que todos son iguales, debieran proveerse de su fagot respectivo, que acompañara sus planideras declamaciones. España olvidó á los liberales, abocada á una sima sin fondo, que da sepultura á sus abnegaciones y pone sangriento epitafio á su honra.

Los comentarios á ese epitafio los hacen los liberales, ahora vehementes como nunca, y tanto, que llegamos á sospechar tengan el hambre por alimento.

La abstinencia ministerial ha debilitado su cerebro, y ya no ven más que ruinas, si quiera éstas vayan amontonándose para agrandar el pedestal que ocupen un día.

Adelante, pues, por la senda de las virulencias, que las calumnias, perdidas en el vacío, constituyen el tormento más despiadado de quienes las profieren.

Hemos leído en varias publicaciones, más ó menos rotativas, que la gestión conservadora había sido fatal para los servicios de obras públicas. Hastiadas de repetir cargos ó eludiendo el compromiso de refutar las rectificaciones oportunas, sacan ese registro, que suena bastante mal en sus oídos. Es tal la obsesión de los liberales, que ni siquiera reconocen el valor indiscutible de los hechos. A la vilipendiada gestión conservadora se deben las construcciones demoradas por la tenaz incuria de sus predecesores. La reorganización de la escuadra es obra que éstos no tuvieron el valor de acometer. La malhadada gestión conservadora ha derruido murallas que constreñían las expansiones de una población leal, ha fortificado los principales puertos de la isla, y ha provisto á la Habana de un dique, asilo de los buques necesarios de reparación y centinela contra las asechanzas de la ingratitud. Esto es lo que atestiguan los hechos, todo lo demás son palabras, palabras y palabras.

Estos esfuerzos colosales, que la patria más hermanada con el heroísmo y fustigada por los apremios de la desgracia no puede realizar sin sabia dirección, han sido apreciados por la masa cubana que tiene la justicia por ideal y el patriotismo por guía. Nos referimos á los elementos del partido Unión Constitucional, que acaban de dar un testimonio de adhesión al gobierno conservador y al general Weyler, testimonio que por su unanimidad

es imposible de todo punto alcanzar de una manera artificial sean cualesquiera las aptitudes de experto telegrafista que los refractarios al Gobierno se han dignado concederle. Recojan estos datos los corifeos de la fusión si encuentran motivos de mermar prestigios, única condición mediante la que puede exigirse se ocupen de los negocios públicos; amplíen más esa careta de patriotismo que lucen, tan pequeña que les consiente azomar la oreja, y ya que de ralea tan baja consideran á los conservadores, no sean tan cándidos en reconocer que las inquietudes que los atormentan, y que alguno pudiera creer producto de su amor patrio, reconocen solo como fundamento las virulencias de la grey canovista. Todo lo demás, lo pueden lucir sin dar pábulo á la irrisión, hasta sus morigeradas pretensiones á la gobernación del Estado, pues el público sabe de sobra que la peor de las vanidades es la de no tenerla.

Mañana, á las ocho de la misma, se celebrarán en la iglesia parroquial de Monflorit solemnnes honras fúnebres por el eterno descanso de D.ª Petra Villacampa, fallecida en dicho pueblo el día 22 de Junio último.

Por méritos de segunda querrela criminal, por calumnias é injurias graves, presentada por el Sr. Agramunt, director de *El Fénix Mercantil* de Barcelona, contra el autor ó autores de aquel papel que se tituló *El Pajarraco*, ha recaído auto de procesamiento contra Francisco de P. Madrenas y Soler, el cual goza de libertad mediante fianza prestada.

Nos suponíamos que así concluirían los inspiradores del *papelucho* mencionado. Era *pajarraco* de mal agüero.

### Traslados y pensiones

D. Gabriel Bernabeu, oficial de segunda clase de la investigación de Hacienda de Barcelona, ha sido destinado para desempeñar igual cargo á la de Huesca.

D. Gabriel Hernández, oficial de quinta clase de igual dependencia, ha sido trasladado á estas oficinas de Hacienda.

Por la Junta general de Clases pasivas se han concedido pensiones de 182,50 pesetas mensuales, abonables por esta Tesorería de Hacienda, á los padres de los soldados que fueron del ejército de Cuba, Santiago Ara Nauarro y Cecilio Anaya Clemente.

Al encargado de custodiar el Monasterio de San Juan de la Peña le ha sido concedido por el ministerio de Fomento el sueldo anual de 279 pesetas.

Se hallan vacantes y serán provistas en el primer concurso, las escuelas de niños de Aragués del Puerto y Aisa, dotadas con 625 y 550 pesetas, respectivamente.

Mañana sale para Alfaro (Logroño) en donde pasará la temporada de verano, al lado de su respetable familia, nuestro querido amigo é ilustrado colaborador, D. Ramón López-Montenegro. Deseámosle feliz viaje.

El sábado último falleció en Madrid D. Francisco Javier Simonet.

Deja trabajos que acrisolaron su fama de orientalista eminente y perpetuarán su nombre. Era una de las glorias más legítimas de la ciencia española.

Descanse en paz el sabio catadrático.

Se ha publicado la convocatoria para el Congreso vitícola que ha de celebrarse en Mayo de 1898 en San Sadurn de Noya.

Será objeto del Congreso el estudio y discusión de los siguientes temas:

- 1.º Falta de adaptación de las vides americanas á los diversos suelos y manera de corregirlas.
- 2.º Afinidad de las variedades de vides, con preferencia las indígenas, con los diferentes portainjertos americanos.
- 3.º Causas y efectos del corrimiento de las uvas y manera de prevenirlos ó curarlos.

También en Ciudad Real, con motivo de la próxima feria, que este año revestirá excepcional importancia, se está organizando un Congreso vitivinícola.

He aquí las cuotas fijadas por el ministerio de Hacienda, á los prestamistas que negocian en alhajas, ropas, muebles y otros efectos:

- Pagarán cada uno:
- En Madrid, 1.200 pesetas.
- En las demás poblaciones que excedan de 40.000 habitantes, 900
- En las de 29.001 á 400.000, 660.
- En las de 10.000 á 20.000, 440.
- En las demás, 260.

En el palacio de justicia de Bruselas se inaugurará el domingo 1.º de Agosto próximo un Congreso Internacional de abogados.

Las cuatro sesiones consagradas á los debates de los temas se celebrarán los días 2, 3, 4 y 5 del mes que viene.

Dicho Congreso ha recibido Memorias escritas por notables juristas de distintos Estados, y consagrará todas sus tareas á discutir temas de interés para la clase en él reunida.

El ministro de marina ha dictado una Real orden disponiendo que la edad que se exija á los alumnos que pretendan ingresar en la escuela de infantería de marina sea la misma que en la última convocatoria, y aplazando hasta el próximo año el cumplimiento de lo dispuesto al efecto en el nuevo reglamento de la escuela del cuerpo.

### Médicos militares

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado la siguiente circular:

«Para proveer varias vacantes de médico segundo del cuerpo de Sanidad Militar, el rey (q. D. g.), y en su nombre la reina regente del reino, ha tenido á bien disponer se convoque un concurso de oposiciones para cubrir plazas de dicha clase, debiendo comenzar los ejercicios el día 15 de Octubre próximo en el Hospital Militar de esta plaza, con arreglo al programa aprobado por real orden de 15 de Noviembre de 1888 (C. L. número 422), y á las modificaciones establecidas por real orden de 2 de Agosto de 1892. Es asimismo la voluntad de Su Majestad conceder prórroga de edad para los aspirantes que, excediendo de la reglamentaria, no pasen de la de 45 años, los cuales quedarán obligados, caso de obtener plaza, á servir en el distrito de la isla de Cuba mientras dure la insurrección.»

Los doctores ó licenciados en Medicina y Cirugía que deseen tomar parte en este concurso, pueden presentar sus instancias documentadas en la cuarta sección de este ministerio hasta el día 11 del repetido mes de Octubre próximo venidero, fecha en que se cierra el plazo para la firma de los interesados.

### El recargo en el Timbre

La Intervención del Estado en el arrendamiento de Tabacos y del Timbre ha resuelto lo siguiente:

- 1.º Que los ingresos por conciertos para el pago del Timbre que deban realizarse durante el presente ejercicio económico se hallan sujetos al recargo; pero teniendo en cuenta que hallándose exentos del mismo los efectos timbrados de precio inferior á 50 céntimos en virtud del art. 5.º del Real decreto de 25 de Junio último, no deben satisfacerlo las empresas periodísticas, puesto que su concierto es para el pago de un timbre exento del recargo; y que por igual razón las empresas de espectáculos públicos los pagarán tan solo sobre la parte que corresponda á las localidades que, en concepto de Timbre del Estado, deban contribuir con una cuota igual ó superior á 50 céntimos; y
- 2.º Que las defraudaciones del Timbre cometidas antes y descubiertas después de 1.º del actual no se hallan sujetas al recargo de guerra; y que al efecto de aplicar éste rectamente, la Compañía Arrendataria de Tabacos circulará á sus inspectores las órdenes necesarias para que en los expedientes de defraudación que instruyan hagan constar la fecha de los documentos en que se haya cometido la falta ó omisión del Timbre.»

### Carta de un soldado

Leemos en *La Epoca*: «Un distinguido amigo nuestro recibió no hace muchos días carta de un criado suyo, á quien tocó ir á servir á Cuba. En ella, y desde Santa Clara, en el gráfico lenguaje de los hijos del pueblo, refiere las peripecias que le han ocurrido. He aquí un párrafo de dicha carta que da cuenta del combate personal que sostuvo con un rebelde, párrafo al que, para no hacerle perder en sabor, dejaremos hasta su propio estilo y ortografía.

«Le boy á contar á V: lo que me a pasado en esta operación con un *mambis*; íbamos por un camino, cuando desde una loma nos tiraron 3 tiros y misección que iba en *bandguardia*, nos mandaron que tomáramos la loma y *deseguida* se fueron los *mambises* y *estubimos asiendo* un reconocimiento y yo me encuentre con un *mambis* que estaba escondido en el monte y le dije que se entregara y me dijo—no me mates, paton—y *entonses empeso á grital*—viva Cuba libre—*entonses* me eche el fusil á la cara y dije—viva España—y le pegue un tiro que le *bolaron* los sesos; pues por esta no hay *insurrectos* nada mas que cuatro *bandoleros*; pegan cuatro tiritos y se marchan.»

En otros párrafos y después de felicitar á sus «á sus *apresiables* y nunca *orridables amos*» (asi los llama) por el buen estado de las sementeras, diciéndoles que lo que él querría es que todos los años llenasen los graneros, «pero cuando Dios manda una cosa, hay que conformarse;» añade que sobre las precauciones que le aconsejan, las sigue, pues nunca se separa de la columna, «porque esos *mambises* no *asen* cara nada más que cuando pillan la ocasión de juntarse 50 para uno de los nuestros, pues son muy *traicioneros* y *cobardes*.»

Su amo le aconsejó, sin duda, que en las retiradas procurase ir con el mayor número, y á eso responde el muchacho: «pues le digo que nos daría vergüenza que esos canallas nos hicieran huir, pues *entodavía* no sé lo que es eso, porque no *e marchado* en retirada nunca: nada más que avanzar para adelante, y *emos* salido victoriosos siempre.»

Contestando á una pregunta de su señor, dice que es cierta la pacificación de las Villas, Matanzas y Pinar del Rio; que aquello concluirá en breve y que le parece mentira que va á ver pronto á su familia y *queridos* amos. La carta contiene delicada muestra de ese afecto entre señores y criados que sólo queda ya en muy pocas partes y que constituía una de las bases más firmes del orden social. Concluye el soldado enviando un *millón* de besos para los niños de sus señores.

¿No es verdad que todo esto es conmovedor, castizo, cristiano, y que revela, mejor que puedan hacerlo sabios y escritores mil, el fondo del carácter español, desconocido ya casi entre algunos elementos; fuerte y vivo en la masa nacional, y que nos presenta á los amos y á sus servidores, unidos por lazos de afecto; masa de donde salen millones, y soldados, y alientos poderosos para aniquilar á los enemigos de la patria?

### Robo de 58.000 duros

En el Juzgado de guardia de Madrid se recibió anteayer tarde un oficio del director de los ferrocarriles del Sur, dando cuenta de la injustificada desaparición del empleado pagador de dicha Compañía, D. Basilio Martínez-López.

Parece que el Sr. Martínez-López salió de su oficina á las once de la mañana para practicar operaciones de fondos con los Boncos de España é Hipotecario.

En este último debía entregar 292.000 pesetas para la cuenta corriente de la Compañía.

Como al llegar la hora de despacho por la tarde el Sr. Martínez no se presentara, llamó la atención de sus jefes, quienes dispusieron que se practicaran averiguaciones para conocer la causa de la tardanza.

En su domicilio, manifestaron que á primera hora de la tarde estuvo allí, que se llevó á un hijo suyo y que ni uno ni otro habían vuelto. Así lo ha declarado el portero.

En el Banco Hipotecario se supo que no había entregado las 292.000 pesetas, y con estos datos supusieron que la desaparición del pagador tenía caracteres alarmantes.

Dejaron transcurrir veinticuatro horas por si en este tiempo se presentaba en las oficinas; pero ayer ya determinó el presidente del Consejo de Administración poner el hecho en conocimiento del gobernador civil y del Juzgado, cada uno de los cuales practica las diligencias que le competen.

El primero ha teleografiado á los gobernadores de Huesca, Guipúzcoa, Badajoz y Gerona interesando la captura del señor Martínez y notificándoles las señas personales del mismo.

Se cree que éste saliera para París en el exprés del Norte de ayer.

Su señora se encuentra en el balneario de Panticosa.

**Filipinas**

Bastó el último telegrama recibido del general Primo de Rivera para que algunos periódicos estuvieran á punto de recordar de nuevo los 28.000 hombres de marras.

*El Nacional*, muy acertadamente, contesta con unos juicios de *La Correspondencia de España* y además con los siguientes párrafos de las manifestaciones recientemente hechas por el general Polavieja á un redactor de *Le Temps*:

«¿Ha continuado la guerra después de la marcha de usted? ¿Han recobrado los rebeldes sus primitivas posiciones?—preguntó al general el periodista francés.

Y añadió:  
—He leído que el general Primo de Rivera ha prometido acabar la guerra para el otoño.

A lo que respondió:  
—Después de mi regreso aún han continuado las hostilidades en las faldas de los montes de Sungay, donde los rebeldes ocupaban todavía algunos pueblos. Han pretendido más tarde efectuar una maniobra un tanto atrevida y, en efecto, se colocaron entre el río Zapote y la laguna Bay, franqueando el Pasig, que sirve de desagüe á la laguna Bay y la une á la bahía de Manila. Después se han desparamado por el campo en la parte Norte de la capital; pero no han podido jamás recobrar la necesaria y antigua cohesión: no son más que partidas poco numerosas y en su mayor parte sin jefe que las dirija. No debe, por tanto, apellidarseles insurrectos, sino bandidos. Creo que el general Primo de Rivera podrá cumplir la promesa que, según usted me dice, ha hecho. En mi opinión, la insurrección filipina está ya terminada.»

No es necesario añadir más. Ni siquiera sobre el caso de las deserciones de 20 soldados del regimiento 74, muy sensible, pero no menos explicable para el que conoce ciertas interioridades del ejército filipino y el carácter de aquel soldado. El general Primo de Rivera dice que ha mandado pasar una revista de inspección á dicho regimiento. Bien aparece que el marqués de Estella es *matandá*, y sabe cuáles son las causas más frecuentes de ciertos hechos y el modo de remediarlos.

**Sección Varía**

**FILOMENA**

Dentro del anfiteatro que formaban las montañas, se encerraba el pueblo con sus casitas blancas, su alto campanario y su abeto limitando las heredades.

Entre el pueblo y la playa pasaba el ferrocarril de la costa, que todas las mañanas traía las cartas y periódicos de Madrid, y todas las tardes se llevaba el pescado que al mar conquistaban todas las madrugadas los valientes marineros de la costa.

Pocas eran las únicas diversiones que allí podían disfrutarse: ver la llegada y salida de los trenes, presenciar la arribada de las barcas de pesca, y más de tarde en tarde, ver pasar el trasatlántico que desde Santander se dirigía á las Antillas.

Todo el pueblo tomaba parte en estos espectáculos; la estación y la playa eran los puertos obligados de cita.

Filomena era la más asidua concurrente á ver partir el tren para Madrid, y á ver pasar el trasatlántico para la Habana. La Habana y Madrid, dos términos opuestos, dos grandes aspiraciones de Filomena.

Aquel pueblo limitado por montañas, le hacía la ilusión de una estrecha cárcel, con una sola salida que conducía á dos extremos distintos.

El vértigo de lo desconocido, había hecho presa en el corazón de Filomena, y un deseo irresistible la arrastraba todas las mañanas á la playa, y todas las tardes á la estación.

Cada tarde que el tren partía lanzando rugidos, cada día que el vapor pasaba dejando blanca estela de espuma y negra nube de vapor, Filomena sentía pesar inmenso, como si uno y otro se llevaran pedazos de su alma, como si uno y otro se llevaran girones de su ilusión.

De sus ojos salían las lágrimas, de su

pecho los suspiros y de sus labios frases de anhelo vivísimo y de amor á lo desconocido.

Llegó el verano con sus brisas de la tarde, con sus calores del mediodía y sus mañanas de purísimo despuntar.

Del interior comenzaron á llegar familias que huían de los calores de los grandes centros, de los yermos campos y venían buscando en la playa fresco ambiente y plácida quietud.

Los negros ojos de Filomena, ojos negros y rasgados, de mirada vaga, con vista á lo desconocido, su larga cabellera negra como sus pesares, rizada como el oleaje de la playa, su talle flexible cual los cipreses de la montaña, su abultado seno, como la ola que sobre el mar se levanta y aquella languidez que tenía mucho de seductora y algo de tropical, no pudieron menos de llamar la atención de los veraneantes.

Y no faltó un galán que siguiera á la aldeana y la sorprendiera más de una tarde mirando al tren que partía, al buque que se alejaba.

El primer día fué el saludo de pasada, el segundo la sonrisa y el saludo, y el tercero una pregunta sencilla, fué el motivo para entablar conversación.

Como él era ducho en lides amorosas, como era maestro en el fingimiento y estaba decidido á entenderse, pronto se estableció comunidad de ideas, y los encuentros no fueron casuales, antes bien, señalados con antelación.

Filomena abrió su alma y dejó descubrir todos sus tesoros, todos sus valores, todas sus debilidades. Carlos pudo leer con claros caracteres y supo aprovecharse en su favor.

Cuando terminó la estación veraniega, Filomena ya no podía apartarse un punto de quien era en cuerpo y alma, y cediendo á los amantes ruegos, impulsada por la fuerza del primer amor y por el innato afán por lo desconocido.

Una tarde traspasó á pie la montaña y dos horas después el tren que corría hacia Madrid, arrastraba en su coche de segunda á Carlos y á Filomena.

Un cuartito en la calle del Arco de Santa María, una ventana grande que mira al Norte, pendiente de ella la jaula del canario, debajo de ésta dos macetas de claveles y un tiesto de albahaca.

Al pie de la ventana, Filomena feliz y dichosa en su nido de amor: cerca de ella Carlos con satisfacción de triunfo, como dueño absoluto de todo.

Aquellas paredes habían sido mudos testigos de mil trasportes amorosos, y aquel canario había aprendido nuevas endechas de amor, y no había un mueble que no evocase una escena de cariño.

Pero ¡ay! que la posesión mata el duco, el bien soñado si en realidad se trueca, lleva el hastío por escolta inevitable.

A Carlos empezó á faltarle tiempo para ver á Filomena y á sobrarle ocupaciones perentorias.

Y los tiernos duos de amor se trocaron en sentidas romanzas de abandonada.

Filomena que al principio contaba las horas de placer, contaba ahora los días de abandono.

Carlos desapareció sin que se supiera más de él.

Del dolor del abandono vino á sacarle la miseria que llamó primero á la puerta y se enseñoreó de la casa después.

Y fué preciso venderlo todo y abandonar la casa también.

Como un día abandonó la casa de sus padres para lanzarse á lo desconocido, así también en esta ocasión se lanzó á lo desconocido, abandonando su casa; pero aquella vez fué arrastrada por el amor, y ésta era atropellada por la miseria.

Y dando tumbos y traspies, y cayendo de escalón y escalón, llegó á no saber muchas veces dónde acabaría la noche ni cómo empezaría el nuevo día.

El lindo cuartito de la calle del Arco de Santa María, se había trocado en sucio tabuco de la calle del Rubio.

Y en vez de la compañía de Carlos, era la compañía de varias desgraciadas que habían olvidado hasta sus nombres de pila.

Una tarde que en la Puerta del Sol Filomena vendía flores, tuvo la desgracia de ir á ofrecérselas á quien había desalojado sus ilusiones.

Pocas palabras bastaron para la reconciliación y la entrevista terminó con un «hasta luego», lleno de doradas ilusiones.

A Filomena le pareció que aquella tarde las flores tenían más brillantes colores, más perfumes, y que el sol alumbraba con mayores esplendores.

Por primera vez para Filomena, el sucio tabuco de la calle del Rubio, fué lugar de placer y de alegría.

Cuando Carlos se disponía á abandonar aquella estancia, quedaba trazado un nuevo plan de vida, nuevos proyectos, continuación de la historia interrumpida.

Cuando se ama de veras, el perdón asoma pronto á los labios, y ¡es tan hermoso hacer de nuevo las paces! que casi merece la pena el enfadarse, para contentarse después.

Al llegar al principio de la escalera, hubieron de apartarse á un lado para dejar paso á una vecina que regresaba, y que parándose á su vez exclamó:

—¡Ay Carlos!—¿venías á verme?

—¿Le conoces?—preguntó Filomena con ansiedad,

—Ya lo creo: hace seis años.

—¿Hace seis años? ¡Carlos: cumple primero con ella!

—¿Pero... y tú?—balbuceó Carlos.

—¡Yo soy una de tantas! ¡Déjame rodar hasta el abismo!—Y su cuerpo cayó sobre el pavimento presa de angustia mortal.

LAMAYADE.

**Alcance Postal**

Madrid 11 de Julio de 1897.

**Guerra de Cuba.—Telegrama oficial**

Habana 7.—General segundo cabo á ministro Guerra:

En Matanzas tuvo enemigo 9 muertos y perdió 4 tercerolas; nosotros un herido.

En Habana enemigo 11 muertos y perdió 8 fusiles, columna 2 heridos.

En Pinar un muerto y un herido. Presentados, 8 armados, 21 sin armas.

El calor que se siente hoy domingo en Madrid es insoportable. El calor asfixia y las gentes se lanzan á las horchaterías en busca de refresco, ya que en ninguna parte se encuentra el fresco.

La corrida de toros de esta tarde no será seguramente un acontecimiento ni por el ganado, ni por las cuadrillas.

La concurrencia escasa, al sol ni un valiente.

Del redondel salen llamaradas y hay la esperanza de que la carne de toro la puedan vender asada.

No sabemos si habrá accidentes, pero si habrá muchos casos de asfixia.

Las últimas noticias de Bilbao son tranquilizadoras, esperándose pueda darse hoy por terminada la cuestión de orden público.

Esta tarde han salido para Burgos el Sr. Silvela acompañado de sus amigos con dirección á Burgos, donde comenzarán la campaña de propaganda.

En el salón Variedades se ha celebrado el meeting socialista obrero, bajo la presidencia del compañero Iglesias.

Pronunciaron violentos discursos los compañeros Sigal y Quijado haciendo el resumen del presidente.

El compañero Iglesias, dijo que aunque él era partidario de los socialistas de Bilbao, él debía declarar y declaraba que el partido socialista obrero, era partidario de la legalidad y que era enemigo declarado de todo lo que fuera alteración de orden público.

El meeting terminó á las doce sin ningún incidente notable.

La Reina firmó ayer los siguientes decretos:

*De Ultramar.*—Concediendo un crédito supletorio para gastos de estadística y fiscalización de los presupuestos de Cuba, pertenecientes á los años 96 y 97.

—Creando una Bolsa-Lonja oficial de comercio en Manila.

—Dejando sin efecto el nombramiento del ingeniero primero D. José Jiménez Lasala para ingeniero jefe de segunda de Caminos en Filipinas.

*De Hacienda.*—Aprobando la plantilla del Personal y de la dirección de Contribuciones indirectas.

*De Marina.*—Nombrando vocal del Centro Consultivo al brigadier de infantería de marina D. Joaquín Albacete.

*De Fomento.*—Aprobando el presupuesto adicional de las obras de la ría de Avilés.

—Declarando de utilidad pública los terrenos comprendidos, en el primer perímetro de la tercera sección, titulada «Cuenca de Arroyos de Redubia y Refredillo, en Guadalajara».

—Autorizando al jefe del negociado central del ministerio para proceder á la restauración y traslación del mobiliario al nuevo edificio.

*De Gracia y Justicia.*—Promoviendo á magistrado de la Audiencia de Albacete á D. Octavio Culla Serra.

—Trasladando á la plaza de magistrado de la Coruña á D. León González Pola.

—Idem á Granada al de igual categoría D. Manuel García Biedma.

—Idem á magistrado de la territorial de Granada á D. Ricardo Lavaca Fernández.

—Idem á magistrado de la Coruña á D. Modesto Zamora Lafuente.

—Idem á presidente de la Audiencia de Soria á D. Francisco García Cuevas.

—Nombrando magistrado de Gerona á D. Vicente Sangenis.

—Idem fiscal de la Audiencia de Jaén á D. Juan Fernández Caballero.

—Ocho decretos de indulto.

EL CORRESPONSAL.

**ÚLTIMA HORA**

(De nuestro servicio particular.)

**En New-York.—Meeting.—Los laborantes**

Madrid 12, 11'35 mañana (núm. 507.)

En New-York celebróse el anunciado meeting convocado por los laborantes cubanos.

Terminó en medio del mayor desorden llegando á las manos los concurrentes dándose palos y bofetadas.

Fué el motivo la escasez de recursos para la guerra y haberse negado la mayoría á facilitarlos.

Es creencia general que la lucha entre laborantes se prolongará por existir medros personales.

**En la plaza de toros.—Escándalo**

Madrid 12, 1'45 tarde núm. 508.)

Telegrafian de Barcelona que se promovió ayer monumental escándalo en la plaza de toros.

Al lidiarse el último toro el público arrojó á la plaza cuanto tenía á mano y concluyó por llenar el circo con botellas y bancos.

La benemérita se vió precisada á despejar la plaza resultando dos guardias heridos.

Se han hecho varias prisiones.

**El emperador Guillermo de viaje.—Accidente á bordo.—Las heridas**

Madrid 12, 1'45 tarde (núm. 509.)

El emperador de Alemania dirigiase á Stokolmo á bordo de su yate imperial «Hohenzollern.»

Cayó partido el aparejo del barco y produjo al Emperador graves heridas en el ojo izquierdo y en la cabeza.

**Oficial de Cuba.—Muerte de Quintín Banderas**

Madrid 12, 1'45 tarde (núm. 512.)

Varios presentados al general Ruiz, le afirman que el día 5 falleció el importante cabecilla Quintín Banderas en el tiroteo de lomas Inferno.

Las autoridades proceden á la confirmación de la noticia.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

# SECCION DE ANUNCIOS

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON

**Quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado**

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

## Vino de Hemoglobina Florensa

**Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre**

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

De venta en todas las principales farmacias de España y América y en la del autor, MAYOR, 1, LÉRIDA

## EMULSIÓN FLORENSA

DE

**Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero-fosfato de cal**

Asociados los hipofosfitos y el glicero fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente enérgico y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

## Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonía, etc., etc.

## Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las medidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

## SERVICIO DE CARRUAJES

Á PANTICOSA

DE

Martín Navascués (Navarrico) y C<sup>a</sup>

Magnífico LANDEAU y cómodo ÓMNI-BUS, hacen la carrera diariamente desde la estación de Sabiñánigo al Balneario de Panticosa.

Acreditado servicio. Mayorales antiguos. Dirigir los pedidos á NAVARRICO en Sabiñánigo.

## VENTA

Se hace en buenas condiciones de una casa con su corral, sita en esta ciudad de Huesca, calle de Zalmedina, número 10. Del precio y demás condiciones enterarán en la Notaría de D. Pablo Linés, Mercado Nuevo, 12.

## Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso período de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos.

Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón

Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes

Botes de cuatro y ocho reales

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30

HUESCA

## LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

## Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

## ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

CONSULTA médico-quirúrgica

DE ONCE Á UNA

Coso alto, 51

CONSULTA ESPECIAL

DE

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE

Don Julián Zaldúa Saure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

## LA COMPETIDORA

PARA MAÑANA

Bonito P. fresco.....	1'50	pesetas	kilogramo
— T. — .....	1'75	—	—
— blanco — .....	2' »	—	—
— extra — .....	3' »	—	—
Truchas.....	1'50	—	—
Sardineta.....	1'05	—	—
— Guetaria.....	60	—	—

Calle Nueva del Mercado, 5, HUESCA

## CARAMELOS PECTORALES

DEL DOCTOR SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamentos peligrosos.

DEPÓSITO EN HUESCA

F. Llanas, sucesor de Camo, Ramiro el Monje, 30

Precio de la caja, 1'50 pesetas

## Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Heredia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

## Tintorería y Quita-manchas

Lavados á seco y al vapor, negros especiales para lutos, negros indestructibles sobre algodón.

Especialidad en colores sólidos en lanas, sedas y algodones.

Vda. de C. Polo é hijo

Calle de Lanuza (antes San Martín), núm. 30

HUESCA

## EL COLEGIO

de El Angel de las Escuelas, dirigido por don Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, Profesor y Secretario del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, trasladado definitivamente al espacioso piso principal de la casa número 51 del Coso alto, tendrá todo el verano abiertas las clases de primera y segunda enseñanza para los que deseen aprovecharse de ellas. Recibirá internos, medio-internos y externos.

## Gran regalo

Por cada una peseta de compra se da un billete con opción á una magnífica caja de música automática.

Mercería, hilos, algodones, juguetería, quincalla, bujías, azúcares, arroces, etc.

Precios económicos

Coso alto, 24--HUESCA--Coso alto, 24